

# EL OBRERO BALEAR

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 80 números 1 peseta.

AÑO XI NÚM. 447  
Palma de Mallorca 1 de Octubre de 1910

La correspondencia para la Redacción diríjase á nombre de Jaime M. Marl y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## No queremos guerra

Preocupada la opinión pública con las incidencias de la huelga de Bilbao y las alharacas clericales, apenas si ha prestado atención en las últimas semanas á los asuntos de Marruecos.

Y vale la pena de fijarse en ellos, singularmente la clase trabajadora, porque aun cuando en este negocio no se ventilan intereses suyos, es ella la encargada de suministrar casi exclusivamente lo que hemos convenido en llamar carne de cañón. Esto por sí solo basta para que los proletarios paren su atención en el asunto.

De las informaciones publicadas por la Prensa en los últimos días dedúcese con toda claridad que existe el decidido propósito de acometer una nueva empresa bélica en el Norte de Africa, aprovechando cualquier coyuntura favorable para que las fuerzas españolas acumuladas en Ceuta emprendan un movimiento de avance hacia Tetuán, que tal parece ser el objetivo de la presunta campaña.

Si bien es cierto que el Gobierno niega verosimilitud á esos rumores, es de público dominio que las tropas han sido reforzadas considerablemente en Ceuta; que allí se ha mandado abundante material sanitario y acumuládose grandes provisiones de boca y guerra; que los paseos militares se realizan con bastante frecuencia, amen de otros detalles, reveladores de que hay propósito de utilizar dichos elementos en aquella función para la cual fueron creados y enviados allí.

Como al pueblo no se le habla claro, ni se le dice, no ya la justicia, sino ni siquiera la utilidad que nuestra nación haya de obtener de semejante empresa, siendo el pueblo el más interesado en estas cuestiones, puesto que es su sangre la que ha de verterse, llegado el caso de luchar, hay motivo más que sobrado para suponer que ni la justicia ni la utilidad presiden en esta nueva locura guerrera, y que va á renovarse la serie de hechos de la campaña de Melilla, cuya esterilidad ha quedado bien patente, pues ha sido manguada recompensa, para el derroche de vidas y de millones que allí se hizo, la ocupación de unos cuantos kilómetros de pedregosos montes é infecundas llanuras, para cuya posesión nos vemos obligados á distraer un numeroso cuerpo de ejército, con los enormes dispendios consiguientes.

¿Y para obtener un éxito tan desgraciado piensa acometerse por la parte de Ceuta una tentativa de conquista como la del año anterior? No, y mil veces no. Porque bueno es que el pueblo sepa que aun cuando consiguiéramos llegar á las puertas mismas de Tetuán, tropezaríamos, como hace cincuenta años, con el veto de las naciones más poderosas que la nuestra, con lo cual no habríamos hecho más que levantar la caza para que otros recogieran el fruto, como sucederá con nuestras flamantes posesiones del Rif, cuyos yacimientos mineros, su única riqueza, pertenecen casi en totalidad á Empresas extranjeras. Y bueno es que el pueblo sepa también que ni aun el pretexto de defender nuestros

intereses comerciales es admisible como razón de peso, porque España ocupa un lugar muy secundario en las estadísticas del comercio con Marruecos. De los 100 millones que supone el comercio anual del Imperio, apenas si corresponden ocho á nuestro país.

No vale tampoco agarrarse al argumento supremo de la defensa de nuestra dignidad herida y del honor de nuestra nación hollado. Todas esas son zarandajas que no tienen valor alguno en la ocasión actual, pues no es Marruecos una nación homogénea; regularmente constituida, sino un conglomerado de tribus semiindependientes sobre las cuales apenas tiene influencia el jefe del Estado, y á quien por consiguiente no puede pedirse, en buena lógica, reparación por los desmanes cometidos por sus súbditos. Aparte de que no son los marroquíes los que se han metido en nuestro terreno, sino todo al contrario.

Luego si la guerra en perspectiva no responde á ningún fin, como no sea á satisfacer los egoísmos y ambiciones de determinadas clases, el pueblo no debe prestarse dócilmente á ese juego, y hacer entender á los malaconsejados gobernantes que pasaron los tiempos en que se disponía impunemente de las vidas de los pecheros y se jugaba á la guerra con la misma tranquilidad que á los naipes.

El proletariado europeo, representado en Francfort por los delegados de las cuatro grandes naciones del continente, ha hecho constar su decidido propósito de oponerse en lo sucesivo á todo intento de lanzar á unos países contra otros. En el Congreso de Copenhague, las delegaciones francesa y española condenaron juntamente la guerra de Marruecos y anunciaron su firme decisión de oponerse á ella con todas sus fuerzas.

Al proletariado consciente de nuestro país corresponde obrar en consecuencia.

## Plumazos

Se avecina un conflicto que preocupa grandemente á nuestros periodistas.

El desarrollo que va tomando la prensa va á acabar, siguiendo por este camino, con la producción de papel, á causa de que empiezan á escasear los árboles de donde se saca la materia para fabricarlo.

¡Pobre prensa! (Ella que se ufana y se desface para servir á la burguesía, embruteciéndole sus columnas con inmundicia y porquería, tener ahora el peligro de no poder continuar su tarea, es verdaderamente lamentable y digno de compasión!

Pero no os asustéis por esto: todo tiene arreglo. Nosotros que somos la mar de ingeniosos é inteligentes en estas cosas, nos atrevemos á daros un consejo que, de aplicarlo, dará su resultado.

Basta que se coja á todo este enjambre de vagos, parásitos de la sociedad, como son los capitalistas, frailes, curas, moujas y demás elementos que viven á costa ajena, de los cuales

vosotros sois sus más leales defensores, y obligarles á tomar las herramientas apetecibles para cultivar los campos que nada producen, sembrando en ellos árboles de los que se extrae el papel y ya tenemos solucionado el caso.

¿Que hacemos?

\*\*

Una nota amarga para los católicos.

De una estadística resulta, que en el año 1908, en Berlín, de 49.000 nacidos, 6.700 no recibieron la ceremonia del bautismo; de 22.800 matrimonios efectuados, 9.489 no quisieron la Iglesia para nada; y de 34.000 personas fallecidas, 19.502 se enterraron civilmente.

Este es un dato, que demuestra á las claras que no todos son católicos, como pretenden hacer creer los clericales, que piensan tener la exclusiva en la Humanidad.

Por lo que se ve, el catolicismo va perdiendo terreno de día en día.

\*\*

El que nos deshonró ante Europa con su despótica política el año pasado, que como se sabe es Maura, ha tenido alientos de hacer unas declaraciones dignas de semejante personaje.

El tal tiranuelo ha dicho, que en España la implantación del régimen republicano sería la ruina de la nación, siendo causa de promoverse la guerra civil y la encauzaría, además, por las vías de la anarquía.

Añadió que esta es la convicción de liberales y conservadores desde hace treinta y cuatro años.

Nosotros también sostenemos la misma teoría de que no puede gobernarse, sin que sean los liberales ó conservadores.

Y para esto nos apoyamos, no en las palabras, si no en los hechos. Cuando el régimen está en manos de los conservadores, el país goza de las delicias de aventuras guerreras, tiene que contemplar mansamente una cruel represión, con fusilamientos de inocentes, someterse á las torturas de la censura absoluta, y aguantar impasible las suspensiones de periódicos y organismos que estorben sus propósitos.

Estas son las reformas beneficiosas de los conservadores para el pueblo, de las cuales aún tenemos las costillas destomadas.

Vamos pues, conservadores; tomad otra vez las riendas del poder que bien lo necesitamos. Seréis recibidos como os merecéis.

\*\*

Mañana domingo la flera clerical va otra vez á enseñar la oreja.

La fracasada manifestación de San Sebastián, que tenía que celebrarse «costase lo que costase», va á tener sus efectos mañana.

Por los preparativos que se han hecho, los ultramontanos esperan que á la *mofiganga* asistirán muchos de sus *compatriotas*.

La peor para los clericales, es que otra vez tendrán que desembolsar muchos cuartos para asegurarse el éxito, aunque después solo acudan varios centenares de personas.

Que es lo más probable.

\*\*

Pero no todo son perlas para los neos.

El periódico *El Líbano* que se publica en Salamanca, el cual es neo desde la cabeza á los pies, ha publicado un violento artículo condenando la manifestación, asegurando que las Juntas católicas, se han tomado la libertad de celebrarlas por propia iniciativa y que éstas se han constituido por sí solas, sin la intervención de los verdaderos católicos, y, por último, añade, que la comedia clerical no persigue otros fines que los de favorecer á los cabecillas carlistas.

Este caso del atrevido periódico es muy raro, por cuanto ha levantado corrientes poco favorecedoras para sus demás adeptos, pero lo que trata en el artículo aludido no nos ha sorprendido; ya lo teníamos previsto de antemano. Es la consecuencia de todos sus actos.

¡Oh, pobrecitos clericales, como se os va poniendo el turrón!

**Cosquillas**

## La lucha

Ya tenemos terminada la huelga de los mineros de Bilbao, después de una tenaz resistencia de más de 60 días, llevando encima estos obreros las consecuencias que acarrea en sí una paralización de trabajo de tanto tiempo; han luchado con las mayores ventajas de que les aportaban sus compañeros de las demás provincias de España y la generalidad de sus pueblos, en donde se habían granjeado todas las simpatías de las personas imparciales y de todas aquellas que en algo aprecian á la clase trabajadora.

Los mineros de la región bilbaína han vuelto al trabajo esperanzados con la promesa del gobierno del Sr. Canalejas en promulgar una ley que regule el trabajo en las minas; han entrado en ellas con la mejora alcanzada de media hora menos de trabajo; es decir que ellos pedían en su petición una hora de rebaja en la jornada que antes venían efectuando que era de 10 horas.

También han ganado una fuerza moral incontrarrestable, que en mucho tiempo que hubieran permanecido asociados carecerían de ella y con un movimiento como el que han hecho, han removido la opinión pública de España y hasta en el extranjero se han hecho eco de las justas peticiones de los mineros vizcaínos, han presenciado un movimiento intenso de obreros conscientes que tanto tiempo hacía esperaban una promesa de un anterior gobierno de regular la jornada de trabajo de los mineros, y por fin no les ha quedado más remedio que valerse de su fuerza para conseguir lo que con tanta justicia les pertenece y que reconoció un gabinete que después de tener resuelto el primer conflicto se olvidó por completo de su promesa.

Ahora tenemos encima del tapete el mismo asunto, veremos como sale airoso de su papel el señor Canalejas; ha prometido una cosa que á nuestro parecer no podrá cumplir sin antes mantener una lucha con sus propios partidarios de gobierno, porque al fin y al cabo no son más que representantes de la burguesía.

El Sr. Canalejas quería en sus numerosas y latosas conferencias con los periodistas demostrar al público que el movimiento de Bilbao era un acto político, queriendo desviar la opinión favorable que tanto los valientes luchadores mineros.

Todos los ardides empleados por los burgueses para hacer fracasar á los huelguistas, les han salido fallidos y hasta el Sr. Canalejas ha enseñado al pueblo el que en muchas ocasiones no le crean de sus palabras como gobernante.

Los trabajadores todos tienen la obligación, en caso de que nuestro gobierno no cumpla su

promesa de presentar á las Cortes un proyecto de ley regulando el trabajo en las minas, de hacer una agitación intensa en contra del gobierno y exigirle que cumpla su promesa.—A. N.

## En el Municipio

### Sesión del día 26 de Septiembre

Abierta por el alcalde Sr. Alemañy, se leyó y aprobó el acta de la anterior.

Dióse cuenta de los asuntos que figuraban en la orden del día y todos fueron aprobados, sin discusión.

Terminado el despacho ordinario, el compañero Roca tomó la palabra y dijo que deseaba tratar de la contrata de limpieza pública y dijo al alcalde que en la penúltima sesión el señor Ferrer le había interpelado respecto al cobro de las patentes de los basureros volantes y del cobro de los barrenderos de la limpieza pública que tienen subastados los barrios de la ciudad, y dijo, que de las 7.800 pesetas que el municipio había de cobrar por la subasta de los barrios, solo habían satisfecho por valor de 3.448 pesetas; y que esto era debido, por haberse negado en el pago los barrenderos de los barrios, toda vez que no se había cumplido la contrata, respecto á los basureros volantes y á consecuencia de esto S. S. ha dado la orden de que no se permita la entrada á los basureros volantes, hasta tanto hayan satisfecho el importe de la patente y demás arbitrios.

Pues para tratar este asunto deseo conocer las condiciones de la subasta y pido que se traigan al Ayuntamiento, porque me parece que el Ayuntamiento no tiene derecho á poner impuestos á los basureros volantes; é interin se resuelva, pido al señor alcalde, dé las órdenes para que puedan entrar los basureros volantes, interin se resuelva este asunto.

El señor Alcalde dijo que no tenía inconveniente en que se discutiera el asunto por más que tratándose de una cosa resuelta creía inútil toda discusión, y en cuanto á la suspensión de sus medidas tomadas no podía acceder á la petición pues antes de tomarlas puso de relieve á los concejales que vendrían quejas de ellos mismos y por lo tanto no pudo complacer al señor Roca.

El compañero Roca insiste de nuevo que se dé lectura á las condiciones de la contrata, á lo que hace referencia del pago de los arbitrios.

Se dá lectura á las obligaciones que están sometidos los barrenderos de barrios y los basureros volantes.

Nuestro compañero dice que los basureros volantes resultan muy gravados en comparación de los demás. Como habeis podido ver, los basureros tienen que satisfacer anualmente al municipio, 5 Ptas. por una licencia, 24 Ptas. por desinfección del carro y 72 Ptas. por una patente, total 101 pesetas, cada año.

Los basureros son 14 y al año resulta que pagan por arbitrios 1.414 pesetas.

Los barrenderos de barrio pagan de la subasta al año, unas 690 pesetas.

De modo que 14 basureros pagan por arbitrios 1.414 Ptas. y 69 pagan por el mismo concepto, 690 pesetas.

El compañero Roca dijo, que con estos datos queda demostrado que al confeccionarse estos arbitrios no hubo equidad ni justicia, y por lo tanto, que no estaba conforme con el impuesto que están obligados á pagar los basureros, porque no hay ningún artículo de la ley municipal que faculte á los Ayuntamientos á poner impuestos sobre la cosa privada, solo tiene derecho ó facultades sobre la cosa pública y por esta razón

zón digo que el Ayuntamiento se equivocó al confeccionar el contrato de limpieza pública.

El concejal vitalicio señor Planes dice que hay municipios, como el de Alicante que monopolizan dichos servicios y no permiten que haya ningún basurero volante.

El Sr. Alcalde dice que en cuanto á este asunto no procede discutirlo toda vez que está aprobado por la Junta Municipal, por el Gobernador y por el Ayuntamiento; pero no obstante da algunas explicaciones á nuestro compañero; dice que se trata de un asunto de higiene en el que el Ayuntamiento puede tomar las disposiciones que crea conveniente.

El compañero Roca dice que está conforme con las disposiciones higiénicas que se adopten con los carros que llevan la basura, y que paguen el útil del coste de desinfección; pero que no lo está que se cobre arbitrios para recojer la basura de las viviendas particulares; dice que esto es un derecho libre, y sustentará el mismo criterio mientras no se le demuestre lo contrario; por esto pide que se le cite que artículo de la ley municipal faculta al Ayuntamiento, tomar acuerdo de imponer arbitrios á los basureros.

El Sr. Alcalde dice que se extraña, que los basureros cuando se inició la subasta no acudiesen y hubieran podido obtener un barrio; nuestro compañero le dice que no fué por culpa de los basureros el no acudir á la subasta, la culpa la tienen los señores y amos que hicieron feudo de todos los barrios mejores.

Estos engañaron vilmente á los pobres basureros diciéndoles que ellos no acudirían á la subasta y que si los basureros no acudían, el municipio tendría que pagar para hacer la limpieza pública; los infelices lo creyeron así y no acudieron á la subasta, y los amos y señores, el día siguiente acudieron y se llevaron los mejores barrios por una pequeña cantidad y lo que indigna más, es que estos señores y amos tienen obreros asalariados que por un infimo jornal hacen la limpieza á los barrios y les llevan un par de carretadas de basuras, todos los días, y á más de explotarlos y maltratarlos descaradamente se quejan del poco resultado que les dan los esclavos del trabajo.

Por último el compañero Roca formuló la proposición de que los señores sindicatos en la sesión próxima presenten un dictámen sobre si la ley municipal da facultades al Ayuntamiento para poder poner impuestos sobre la cosa privada y quedó aprobada.

El señor Quijada pregunta al Alcalde porque no ha dictado una orden general haciendo cumplir á los barrenderos públicos y á los privados. Se lamenta de que se haya privado á ciertos barrenderos de llevar el sustento diario á sus familias. Dice que los barrenderos públicos no cumplen con lo que se determina en la contrata respecto á la forma y calidad de los carros; en cambio, se ha prohibido á los basureros volantes la entrada en esta ciudad. Pide que el Alcalde revoque su orden y permita la entrada á los basureros particulares.

El señor Alcalde dice que si ha prohibido la entrada á dichos barrenderos fué por acuerdo del Ayuntamiento y con el voto del Sr. Quijada. Dice que el primer día que dá esta orden, se hace una interpelación como se quiere que se haga cumplir la contrata de la limpieza?

El señor Quijada dice que unos y otros barrenderos han faltado, por tanto, á todos se les debía prohibir la entrada en esta ciudad. Con la determinación del Alcalde, ha sido aplicada la ley del embudo.

El señor Alcalde dice que esto es una medida que no conoce, puesto que siempre ha obrado rectamente. Añade que se ha concedido plazo suficiente para que los barrenderos particulares

se pusieran en condiciones. Se extiende en consideraciones para decir que los barrenderos oficiales estarán en las condiciones que marca la contrata; y termina diciendo que en la próxima sesión quedará de manifiesto lo que acaba de decir.

El señor Roca Hernandez reconoce que el Alcalde ha obrado conforme á acuerdo del Ayuntamiento; pero insiste en su petición de que los síndicos informen si el Ayuntamiento tiene ó no derecho á imponer arbitrios.

El señor Quijada pide que se dé lectura al reglamento de la limpieza.

El señor Alcalde dice que no permitirá que se dé lectura á todo el reglamento.

El señor Quijada dice que él lo hará.

El señor Alcalde manifiesta que no permitirá que el señor Quijada dé la «lata» al Ayuntamiento.

El señor Quijada.—¡Quien da la «lata» es su señoría! ¡Su señoría es el latero más grande de esta ciudad!

El señor Pou.—Protesta de la palabra «lata» que ha pronunciado el Alcalde y pide que la retire.

El señor Alcalde dice al señor Pou que no quiere retirar la palabra, puesto que la ha usado en sentido de amplitud, que es á lo que tiende el Sr. Quijada.

Este señor, al mismo tiempo que se cruzaba este diálogo seguía protestando enérgicamente. Va á la mesa del señor Secretario para coger el libro de contratas del Ayuntamiento y de plé frente á su escaño comienza á hojear el libro. Pausa.

El señor Roca Hernandez pide la palabra que le niega la presidencia, pues dice que es sobre otro asunto y la presidencia desea que se mantenga el orden en la discusión.

El señor Rou pide la palabra para pedir nuevas explicaciones al señor Alcalde, contestándole éste que no ha dicho todo lo que tenía que decir.

Pasa un rato y continúa el señor Quijada hojear el libro de contratas.

El señor Alcalde.—Diga el señor Quijada si su intención es hacer pasar el rato.

El señor Quijada.—No señor. Si así fuera se lo diría, pues tengo suficiente valor para decirlo; pero busco un artículo y no lo encuentro.

El señor Alcalde.—Diga S. S. cual es y se le ayudará á buscar.

El señor Quijada.—No sé el artículo.

El señor Alcalde.—Diga de lo que se trata...

El señor Quijada continúa hojear el libro, entonces el Alcalde pregunta si hay algún señor que quiera hacer uso de la palabra sobre otro asunto y como nadie le contesta, agita la campanilla y levanta la sesión.

El señor Quijada y los concejales republicanos protestan con energía.

Se promueven breves incidentes entre varios concejales monárquicos y republicanos.

Al despacho del Alcalde pasan los monárquicos para felicitar al señor Alemañy. La mayoría dice: ¡Muy bien!. En esto entra el señor Quijada y otros concejales republicanos y dice: ¡Muy mal!.

El Alcalde ruega que en el despacho de la Alcaldía no se promueva incidente alguno.

El señor Quijada pide explicaciones al señor Alcalde sobre la frase pronunciada en sesión, deseando saber si la ha dicho para molestarle personalmente. El señor Alemañy da idéntica explicación que en público, diciendo que lo ha dicho en sentido de que el señor Quijada quería dar amplitud al debate.

Se retira el señor Quijada y tras él los concejales republicanos.

Poco después lo hace el Alcalde seguido de los concejales monárquicos.

En la plaza de Cort reinaba completa tranquilidad.

## La guerra y los socialistas

Con este título, publica el periódico local «La Almudaina», en su número correspondiente al 22 del pasado, una zarta de enormidades que nos apresuramos á rectificar aunque no merecen tal honor por lo comunes y gastadas. Las tales apreciaciones parecen los floreos que continuamente nos dedica su abuela «La Epoca», que siempre nos coje en flagrante *conspiración*.

Se asombra nuestro diario de que Pablo Iglesias, al venir de Copenhague no haya desistido en su propósito de oponerse con todas sus fuerzas á una nueva aventura guerrera.

Por lo que se desprende del diario local, demuestra no hallarse muy enterado de lo que tan de cerca atañe á la clase trabajadora; pues no solo Iglesias no desistió de su empeño, sino que el proletariado que trató de impedirlo el pasado año, al igual que la pequeña y mediana burguesía, se han adherido al propósito que tanto le escuece á la «La Almudaina».

De modo que nuestro colega por muchos aspavientos y equilibrios que haga, no logrará convencer á los que, ninguna utilidad obtienen de esta clase de empresas bélicas.

Se comprende que al unos diarios del *perro chico*, tomen ciertas actitudes respecto de estas cuestiones, porque cada tomo de un Gurugú sirve para que ingrese en la caja buen golpe de pesetas.

Respecto de los «factores que en globo no son tenidos en cuenta» la clase trabajadora piensa oponer otro factor tampoco tenido en cuenta hasta ahora, y que tendrá ocasión de conocer en sus distintos aspectos cuando se presente la oportunidad.

## EN HUELGA

Los obreros zapateros del taller de don Jaime Ros después de recurrir á las gestiones encaminadas á evitar el paro del trabajo, se han visto precisados á declarar la huelga por falta de dicho señor á la nota de precios que él mismo estampó su conformidad. Por tanto, desde el viernes día 30 han cesado sus operarios de acudir al trabajo.

III ZAPATEROS III Si queréis cumplir como buenos, no trabajéis por cuenta de D. Felipe Reines, mientras tanto no se muestre dispuesto á aceptar las tarifas de precios presentados por nuestra sociedad. ¡No traicioneis la causa de vuestros compañeros yendo á trabajar por este explotador!

## Marineros, fogoneros y descargadores

La Sociedad «La Marítima Terrestre» ha dirigido un elocuente manifiesto á todos los marineros, fogoneros y descargadores de Palma, para que acudan á una reunión pública que dicha entidad celebrará mañana domingo en su domicilio social, Socorro, 122, prol.

## El llamamiento de los Curtidores

Tuvo efecto el día 22 á las 8 de la noche asistiendo buen número de compañeros.

Presidió el compañero Sastro, quien expuso el objeto de la reunión que no era otro que encauzar la unión de todo el gremio.

A continuación habló el compañero Mari invitado por la Directiva, y el compañero Colom del gremio.

Resumió el presidente, terminando la reunión en medio de la mayor satisfacción de los concurrentes por la acertada propaganda que se les hizo.

Por el movimiento que se nota, en breve será un hecho la unión de todos los que trabajan en dicho oficio.

## La ociosidad

Era un día por la mañana y al levantarme me sentí algo fatigado físicamente y decidí no comenzar el trabajo.

Así transcurrió breve tiempo pensando en que hacer de aquel hermoso día primaveral, lástima daba no ejercer un átomo de provecho.

Sin embargo, distraído por estos pensamientos comenzó á trocarse el ocio, y vagando ora frente al mercado de la plaza, ora, frente á los empleados del municipio, que una tras otra echaban bocanadas de humo al aire.

Cansado de vagar cosquilleándome exteriormente, más fatigado que si hubiera trabajado, precipitadamente me introduzco en una taberna, vi un remolino de hombres, me acerqué á ellos, vi que jugaban al tresillo y que unos recogían el dinero de los otros.

Se hicieron las doce y me despedí de ellos satisfechísimo de la lección que había aprendido.

Por la tarde del mismo día, designé con la locura traslimitada entregarme al malechor apasionamiento.

Se hicieron las cuatro y comenzaron á desfilar los tenderos y cojiéndose de brazo uno cual otro, entraron en la taberna y empezaron á disputarse los manjares del mediodía.

Empezaron á darse los naipes como consuetudinos prestidigitadores. Efectivamente unos atesoraban su caudal y sin más consideración ni observancia, decidí entrar como compañero de los demás.

Hize con gran rapidez juegos bastante provechosos. Así continuaron mis perversas lecciones.

Transcurriendo cierto período, de todo el dinero que había abonado en tiempo de útil trabajo, se habla esparcido traidoramente en manos de esos tentadores holgazanes, inductores de crímenes y vicios.

Amigos lectores: medita mi antecarración y hallaréis el desperdicio humano que consume ofuscamente todo virreño humanitario.

Antes que al ocio; entregaos á las fatigas del trabajo, ó, sinó os esponéis al crimen, á la desesperación, rompiendo y olvidando los amores maternos.

Os suplico: recordad imborrablemente lo que dice el filósofo proverbio; (La ociosidad es la madre de todos los vicios.)

A. P.

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.



## Correspondencia

ARTÁ.—El caciquismo que impera en este pueblo, ha empeorado totalmente la vida de sus pacíficos moradores, que ni hasta se puede dar un paso sin estar expuestos á ser víctimas de un accidente.

Cuando tenían que celebrarse las elecciones municipales, los mangoneadores de las cosas públicas, apelaron á toda clase de coacciones para asegurarse el sillón del Ayuntamiento. Por cierto que á un vecino llegaron á amenazarle de bofetadas, porque se negaba á otorgarles el voto. Otro hecho parecido ocurrió con otro, que querían echarle de la casa que habitaba.

Pero no para aquí la cosa. Ahora que ya tienen lo que deseaban, esto es, administrar los intereses del pueblo, lo están haciendo superiormente, pues los automóviles de los caciques llevan una velocidad extremada. Y todo ello con el beneplácito de la autoridad municipal y á despecho de las ordenanzas municipales.

Otra cosa original también sucede: hay ciertos empleados municipales que cobran el sueldo de la Corporación municipal y en lugar de cumplir su misión se procuran otro salario en trabajos ajenos al Ayuntamiento.

Todo esto lo trasladamos al *democrático* gobierno de Canalejas, para que lo incluya en su programa.

LLUCHMAYOR.—Aunque mentira parezca, la conjunción Republicano-Socialista de esta localidad, tuvo la ocurrencia de organizar dos funciones dramáticas antiescujitas para darlas á conocer al obrero inconsciente lluchmayorense y conducirle á lo más real de la vida: la vida positiva.

En esta empresa como en otras muchas, no nos falta quien intente desacreditárnosla, desorientárnosla y oponerse rotundamente á que la llevásemos á cabo sin menoscabo de un quebranto pecuniario. Esta propaganda que por fortuna resultó adversa, excuso decir si nos la hacen desde el púlpito hombres todo vileza y de solapada intención; hombres disfrazados de mujer; nó digo más.

Con sumo placer vimos nosotros que las dos funciones celebradas respectivamente los días 18 y 25 del corriente en el espacioso local del teatro Mataró resultasen animadísimas; todo el patio abonado y público, atestado.

Los planes de la clergalla han fracasado; sentaban en falso.

Fueron puestos en escena para el día 18, el grandioso drama en cinco actos del eminente novelista don Benito Pérez Galdós, titulado «Electra» (antiescujítico); y para el 25, el «Señor Feudal» en tres actos, de don Joaquín Dicenta y «El Arcediano de san Gil» por no recordar que autor.

Por la representación de dichas obras, fué contratada la compañía que dirige el reputado primer actor don Cayetano Cortés, que supieron interpretar y dar á dichas obras, el carácter que inspiró á sus autores. Especialmente los señores Forteza y Cortés y la señorita Alegría distinguieron por sus cualidades artísticas, y el público premiólos con calurosos aplausos, retirándose al terminar llenos de satisfacción.

Estos actos que á nosotros nos proporcionaron gran regocijo, turbaron la tranquilidad de la gente negra que patatea de rohieta.

Las 5750 pesetas que del beneficio nos pertenecen, opino que se distribuyan en propaganda, ¿no le parece señor economo? Sin duda que en esta ocasión comulga conmigo. Pues tenéis fama los sacerdotes de agradecer el chocolate por desayuno, y chuletas con tomates á la comida. ¡No estáis tocados de mal gusto! ¡Caramba!

Por algo dicen los curas, que los buenos cristianos tienen que ser caritativos.

26 Septiembre 1910.

## LOS TIPÓGRAFOS

Por fin en algo se han entendido las dos sociedades constituidas en Palma de tipógrafos, «La Unión Tipográfica Balear» y «El Arte de Imprimir» al objeto de que entre las dos celebren una reunión pública para ver de qué todos aquellos compañeros que aún están distanciados de la asociación acudan á ella, bien en una ú otra Sociedad para que muy pronto sea un hecho la unión de todos los tipógrafos y similares.

El manifiesto dirigido por estas entidades al ramo en general, va firmado por dos comisiones, una de cada Sociedad y compuestas de cinco compañeros.

Por las esperanzas reinantes entre los tipógrafos asociados, es de que una vez hecha esta reunión acudirán á las dos Sociedades todos aquellos compañeros que sin motivos justificados aún no pertenecen á ninguna de ellas.

La reunión tendrá lugar el domingo 2 de este mes, á las 11 de la mañana, en el café «Reñidero», Plaza del Olivar.

## Para los huelguistas de Bilbao

Suma anterior, 176'45.

Unión de Curtidores.—Varios socios, 2'35.

## Marratxí

M. Ramis, 0'25.—J. Rotger, 0'10.—B. Más, 0'25.—T. Bestard, 0'40.—J. Oliver, 0'50.—P. Corró, 0'30.—J. Reioés, 0'10.—J. Más, 0'50.—M. Amengual, 0'15.—M. Real, 0'20.—M. March, 0'20.—R. Cañellas, 0'20.—G. Cañellas, 0'20.—M. Serra, 0'10.—P. Coll, 0'10.

## Sóller

Lorenzo Riera.—1'00

Suma total, 183'35.

Queda cerrada la suscripción.

## Aprestémonos

Las conciencias nobles y honradas, pero ignorantes, es menester que desaparezcan y su desaparición la ha de traer los razonamientos indestructibles de los hombres amantes de la libre ciudadanía, que se han de interponer valerosamente entre su ignorancia para librarles así, de una esclavitud fraticida y arrojar en el abismo de la nada á los tiranos.

Es menester que la gente liberal, que la que quiere ilustrar al pueblo, empiece una enérgica campaña contra la clericalería, contra esa plaga morbosa que ensucia grandemente el suelo español, contra esa familia negra, que, porque un día el *Gran Canalejas* dictó una R. O. aclarando varios artículos, llegaron hasta el extremo de amenazar con la guerra civil. Es menester, es de necesidad hacer ver al Gobierno, que no porque aclaró lo que era de ley su aclaración este mos conforme, no, no estamos conformes á presenciar como presenciamos, la gran multitud de parásitos que viven explotando al prójimo.

El problema clerical, uno de los asuntos de interés para el pueblo, pues mientras él trabaja, los clericales no dan utilidad ninguna y si le merman al pueblo hasta en lo más recondito de su miseria, es necesario que deje de ser lo que es.

A los hombres que piensan democráticamente toca ser, los que más empeño han de mostrar para que se resuelva este problema, pues ya que

queremos y amamos al progreso, justo es querer la desaparición de la gente negra representante fiel de lo caduco.

Anticlericales de toda España, aprestémonos una vez más en el palenque de la lucha tenaz, noble y honrada, y vayamos á derrocar á esa muralla, decrépita ya por la acción del tiempo y que no tiene razón de ser por su significación, para que en un lapso de tiempo dejemos de ver á esa baranda de entronizadores del mal moverse ostendamente sobre la masa ignara.

Anticlericales y todo hombre que en su corazón sienta el germen y productividad de las ideas liberales y deteste al mismo tiempo, lo que más daño causa á la sociedad, preparaos que la lucha ha de ser grande y hermosa, pues el fin que con ella se persigue, es de aquellos que ilustran al pueblo, y esto es, precisamente, lo que hemos de conseguir.

Jullano

## "Vida Socialista,"

El número correspondiente á esta semana contiene los siguientes artículos: Vida política, por Pablo Iglesias; El amigo de la juventud, por Emilio Carrère; Laicismo, por B. Luna, Páginas feministas: Feminismo, por A. Aguilar; La aventura en proyecto: Pues alarguemos la mano, por Oiges Aparicio; ¡Anda la Biblia!, por Juan A. Meliá; Congreso internacional de mujeres socialistas, por la Doctora Magdalena Pelletier; La Inquisición, por Antonio Zamora; La reforma postal, por El Abate Ferri, y «Escobazos», por Maigno.

En la portada publica el retrato de Antonio García Quejido, concejal madrileño, autor de un proyecto de sustitución del impuesto de Consumos.

## AVISO

La Asociación de Impresores de Madrid ruega á las colectividades y compañeros que lo sepan le comuniquen el paradero de Francisco Palop Sanchez, encuadernador y estereotipador de oficio.

Asimismo se recomienda á todos dicho sujeto, por su mal proceder con la citada Asociación, pues cuando la huelga de Rivadeneira, y á fin de evitar que fuera traidor á la causa del trabajo, se le hizo un préstamo de *cuarenta y ocho pesetas* para traer á su familia desde Barcelona, cuya cantidad no ha reintegrado á la caja social.

(Se suplica la inserción en toda la prensa obrera).

## Movimiento Juvenil

Barcelona.—Dos importantes excursiones de propaganda ha verificado esta Juventud.

Una el 17 de Julio á la popular barriada de San Andrés del Palomar. Aquí se celebró un mitin de propaganda socialista, que fué un verdadero éxito por el enorme número de trabajadores que acudió á dicho acto.

La otra excursión fué el 24 del mismo mes á la importante y pintoresca ciudad de Badalona, donde se repartieron 500 ejemplares, en folleto, de los discursos y rectificaciones de nuestro amigo Pablo Iglesias, y se vendieron infinidad de folletos y catecismos socialistas.

Se cantaron varios himnos socialistas que eran acogidos con simpatía por las gentes, y se pasó, en fin, una buena tarde de propaganda á la par que esparcimiento.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER.—SOLEDAD 27.